

## INFORME DE TEXTO SOBRE TESIS DOCTORAL DE ALFREDO BOLSI

La tarea del investigador presupone el tránsito de un largo camino de búsquedas en el acopio y el procesamiento de trabajos realizados por otros investigadores. La frecuentación de las fuentes, la reflexión inquisitiva van abriendo el cauce de nuevas respuestas. En las instancias formativas, los becarios del Centro ejercitan técnicas de procesamiento y recuperación de la información bibliográfica.

El presente trabajo es simplemente eso: un ejercicio formativo, pero el material analizado y el empeño del becario justifican su difusión, habida cuenta de que trata un tema que nos atañe y una bibliografía escasamente difundida.

Angela Ferlé de Schiavoni

El presente es un informe sobre la tesis doctoral en Geografía realizada por el Dr. Alfredo S. C. Bolsi, titulada: "Misiones (una aproximación geográfica al problema de la yerba mate y sus efectos en la ocupación del espacio y el poblamiento)"; publicada por la Folla Histórica del Nordeste N° 7 Instituto de Historia. Facultad de Humanidades. Universidad Nacional del Nordeste. Instituto de Investigaciones Geohistóricas. Fundanord. Resistencia 1986.

La misma, dirigida por el Dr. Mariano Zamorano, fue denominada originalmente "El proceso de la yerba mate y la ocupación del espacio misionero", reemplazado por el título actual por considerarse que se ajusta con mayor precisión de contenido al objeto de estudio analizado.

Alfredo S. C. Bolsi, profesor en Geografía, accede con esta obra al título de Dr. en Geografía. Su curriculum es extenso, pueden citarse algunas de sus actividades: Es Miembro de la Academia Nacional de Geografía. ha actuado como Co-director del Instituto de Investigaciones Geohistóricas (IGHI), ha tenido a su cargo la dirección de Becarios de Investigación con trabajos como el de Cristina Sonzogni titulado: "Evolución de la actividad tabacalera en Corrientes y Misiones 1870-1940" el de Héctor Borrini denominado: "La colonización en el Chaco" y comunicaciones junto al Dr. Ernesto J. A. Maeder, Enrique de Bruniar etc., Efectuó trabajos en forma individual, entre los que podemos destacar: "Historia del poblamiento en Misiones, Inmigración a Oberá 1928/75" y "El proceso del poblamiento pionero en Misiones 1830-1920".

Esta obra cuenta con 293 páginas, en las que aparte del texto se incluyen mapas (producidos por el autor) que ilustran datos tomados de fuente (Censos Nacionales, cuadros estadísticos demográficos y comerciales), pirámides de población, gráficos lineales etc.. Además, contienen citas bibliográficas o de fuentes que conciernen a la temática tratada.

La estructura seguida por el plan es la siguiente: Advertencia Editorial, Introducción, Capítulo I Capítulo II, Capítulo III, Capítulo IV, conclusiones y Bibliografía referida al Nordeste (1982-1986), esta última forma parte de las publicaciones habituales

de la revista comenzada en la Folla N°5.

La Advertencia Editorial p.5., a manera de presentación está a cargo del Director de la Revista: Dr. Ernerto J. A Maeder, quien explicita la importancia y la necesidad de publicar este trabajo (cambiando la habitual estructura informativa de la Folla Histórica).

En la Introducción p.9, el autor hace referencia al interés que lo indujo a la elección temática y al enfoque propuesto para el estudio sistemático-metodológico del ciclo posterior a la desarticulación y decadencia del sistema jesuítico. Especialmente, centra su atención en la Provincia de Misiones, tomando como eje evolutivo el seguimiento de la actividad yerbalera a través de las implicancias del sistema político económico nacional e internacional (principalmente con Brasil y Paraguay), determinando la organización del espacio demográfico-cultural y las transformaciones paisajísticas operadas. En este sentido, distingue cuatro momentos, desiguales cronológicamente pero con particularidades propias, contenidos en el período 1768-1980. El primero (1768-1860), con carácter de antecedente, parte desde la destrucción de una organización solidaria, autosuficiente y el efecto de desequilibrio y vaciamiento poblacional que sufre el espacio. La parte nuclear del trabajo se divide en tres etapas subsiguientes: la segunda (1860-1920) va detrás del hilo conductor, la evolución de la actividad extractiva de los yerbales naturales hasta el surgimiento de la actividad agrícola; la tercera (1920-1940) se refiere la consolidación del proceso yerbalero, y la cuarta (1940-1980) asiste a la culminación del ciclo de la yerba. Asegura que cada uno de estos momentos expresan variables determinantes particulares que fueron modelando, transformando, alterando el sentido de un proceso cuyo seguimiento

explica: "... un conjunto de hechos que hoy dominan y caracterizan la actividad yerbalera y la ocupación del espacio misionero."

Su objetivo principal tiende a producir un "... conocimiento más ajustado de la actividad yerbalera y de la ocupación del espacio..." y en éstos términos propone recurrir a un enfoque genético para los procedimientos de trabajo, ya que establece la vinculación de la problemática estudiada con grupos humanos (propietarios de determinados hábitos desarrollando tareas complementarias al medio) productores de cultura. Esto último lo acerca a la Historia.

La exploración y análisis en proceso del objeto de estudio se basa en la evolución espacio temporal, es por eso que el autor ha utilizado como marco teórico-metodológico una línea tradicional de la geografía histórica. Sus instrumentos básicos de abordaje fueron: 1- el análisis bibliográfico y la cartografía edita e inédita, 2- la elaboración cartográfica y, 3- el trabajo de campo. Como primer paso, según el autor, fue fundamental el ordenamiento de las fuentes bibliográficas que le permitieron una selección de los conocimientos, acorde a las dos necesidades enunciadas (espacio-tiempo). Pero, si el objetivo incluía la caracterización geográfico-histórica del problema de la yerba y de la evolución del paisaje, fue esencial hacer la clasificación de los hechos y los datos para una mejor "interpretación de los fenómenos que se estudian como un cuerpo en movimiento" y la elaboración cartográfica como un instrumento analítico, jugó un papel importante porque a través de la representación de datos obtenidos en otras fuentes fue posible plasmar la distribución espacial de los hechos en cuestión. Y con el apoyo de la contrastación, se verificaron las variaciones en el tiempo. El trabajo de campo abarcó tres etapas sucesivas y

complementarias: 1. "exploración": en esta etapa el paisaje es "plano", no se visualizan los significados de los fenómenos, ni existe una idea clara entre lo vital y lo accesorio. Se detectan testimonios básicos y paulas del ordenamiento espacial. 2. "verificación": aquí se realizó la confrontación y comprobación de los resultados de gabinete y el control y corrección de los posibles errores de interpretación o de información. Se hacen encuestas u otro tipo de trabajo para acumular sistemáticamente la información no relevada en censos o series habituales. Esta etapa es una aproximación a la explicación de los hechos. En la 3. "interpretación": el paisaje ya adquirió relieve, ha expresado su real significado que proporciona la base de un nivel de abstracción. El autor acota que la combinación de estos tres instrumentos básicos y otros, dieron lugar a una primera interpretación del proceso de ocupación del espacio misionero. También agrega que las hipótesis iniciales de los cambios culturales se fueron contrastando parcial o totalmente, aunque han quedado delimitados los factores incidentes y sus diversas formas de concatenación según la variable espacio-temporal.

El plan de la obra es el siguiente:

**CAPITULO I: "La decadencia del mundo taupico y un territorio vacío"** p.16, parte de la noción de "espacio vacío" y sustenta así en el punto 1: "La declinación de las Misiones" p.15 una realidad en ruinas, situación inversa a la región anteriormente estructurada social y económicamente que en un lapso de 50 años decayó totalmente. Como factores detonantes describe en el punto 2: "La tensión de la frontera" p. 19, cómo y porqué en el momento en que surgen las nacionalidades, esta región sudamericana ("Misiones") es particularmente afectada (por ser tierra de indios, poseer mano de obra calificada, por

ser franja fronteriza, poseer recursos naturales muy valorables: campos, yerbas, maderas) y se convierte en zona de tránsito del comercio del Paraguay. Y en el punto 3: "La diagregación de la comarca" p.19, plantea cómo la apetencia de territorio por parte de los vecinos y la ausencia de un gobierno nacional que arbitrara, lleva a establecer un "statue-quo" entre Paraguay y Corrientes por la ocupación del espacio y la consigna de mantener el "espacio vacío" ordenada por López en 1860.

**CAPITULO II: "Los frentes pioneros de la yerba mate 1860-1920"** p.26. Estudia la iniciación institucionalizada de las actividades extractivas y los comienzos de las actividades agrícolas. El punto 1: "El poblamiento espontáneo" p.26, aclara la acepción de "espacio vacío" desarrollado en el capítulo I, es decir, como ausencia de autoridades, ya que sostiene "... hubo localidades como San Javier, Concepción, Santa María o Apóstoles que apoyadas en las ventajas que significaba suposición limítrofe, o en su condición de escala en la ruta que unía San Borja e Itapúa, o aún como pequeños centros de actividad comercial, persistieron en estos años ... lograron concentrar alguna población flotante..." p.25. Esta gente cuyas presencias menciona, se dedican a sacar yerba y explotar los yerbales hortenses. El gobierno correntino toma algunas medidas como Registro de industria, venta de tierras dadas en onflousis, fundación de pueblos agrícolas, concesiones para colonización privada, mensura y organización de Trinchera. En víspera de la Federalización vendió la totalidad del suelo misionero a particulares. En este momento toma impulso la actividad extractiva. El punto 2: "La extracción de la yerba mate" p.34, se refiere a cómo se desarrolla la actividad extractiva, cuál es su marco legal (Reglamentos de 1864, 1876 y 1894; Ley de 1903) y la

espacio en función de esta actividad y los medios de comunicación. Analiza la inserción de la producción yerbatera misionera en el mercado argentino y la competencia que se origina con la producción de Brasil y Paraguay. El punto 3: "Entre la explotación y el cultivo" p.59. Rastrea cómo se va produciendo el desarrollo agrícola; primero a través de poblamiento espontáneo de gente que ingresa por los caminos yerbateros, y posteriormente por la acción concreta de la colonización, consigna los problemas que se suscitan. También apunta cómo se ensambla la actividad agrícola con la actividad ganadera, determinando zonas de producción y áreas de localización de asentamiento, destacando cabeceras de servicios como Concepción de la Sierra y Posadas. El punto 4: "Los cultivos de yerba mate: sus problemas iniciales" p.86. Habla sobre las necesidades de la planta, de las características del cultivador, del estímulo oficial y de los caracteres de la demanda. Analiza la distribución espacial y las características de las plantaciones pioneras y su localización geográfica. El punto 5: "Un mundo que desaparece: la actividad en los yerbales espontáneos" p.98, describe la última etapa de la actividad extractiva y analiza la estructura socio-económica del sistema implantado. También indica cómo y por qué se pasó de la actividad extractiva a la actividad agrícola. El punto 6: "Poblamiento agrícola e innovaciones" p. 103. Realiza un balance socio-económico-espacial de las transformaciones observadas en el territorio durante las dos primeras décadas del Siglo XX. Buena caracterización de Misiones en 1920, p.105.

CAPITULO III: "La consolidación de un nuevo paisaje 1920-1940" p.107. En la generalización hace un balance de la productividad yerbatera global entre 1920-1940, p. 107; centra su interés en la

actividad agrícola, analiza los cambios en el área de producción y los cambios en el área de consumo, en especial interpreta el interjuego del arbitraje político nacional general entre los intereses de los productores, los molineros y los importadores de yerba brasilera. Destaca la incidencia explosiva de la colonización yerbatera. El punto 2: "Entre 1930 y 1940. Crisis en el proceso" p. 120, estudia los problemas de la producción yerbatera misionera con respecto a la importación de yerbabrasilera. Plantea el enfrentamiento de dos posturas: liberal-proteccionista. También se refiere a las medidas proteccionistas adoptadas, a la creación de la CRYM y el mercado concentrador. El punto 3: "La evolución del paisaje misionero entre 1920-1940" p.126. Comienza con una introducción en la que alude a la incidencia de los factores externos e internos en relación al proceso de la yerba mate, que en definitiva determinó el sentido del proceso de desarrollo agrícola, el crecimiento demográfico y la distribución de la población rural y urbana. Determina los centros urbanos más importantes. Compara las áreas de desarrollo agrícola y las áreas de desarrollo ganadero puntualizando que la primera era el doble de la segunda, agrega que en las últimas décadas se sumó la producción de ganado porcino. Hace la localización de las áreas agrícolas. Menciona la persistencia de la problemática de la tierra ("titulos") y del tipo de propiedad agrícola destinada a la explotación yerbatera y diversificación de cultivos (incluye interesantes datos sobre el tung, el té, el maíz y el arroz, p. 147/8).

CAPITULO IV: "La culminación del proceso yerbatero 1940-1980" p. 151. Hace un balance general del último período del proceso yerbatero y de la problemática interna y externa que lo agobian. El punto 1: "Fluctuaciones de la actividad yerbatera" p.151. Menciona elementos determinantes

que produjeron el estado fluctuante de la producción yerbatana. En este sentido, destaca la importancia que cobra la intervención política estatal. El punto 2: "Los caracteres y la evolución del consumo" p. 155. Analiza los factores nucleares del sistema que organizaron el proceso yerbatano, tomando como factor regulador el del consumo (hace interesante reflexión sobre el mismo desde el punto de vista cultural-urbano p. 155, 161/4. Realiza un estudio sobre los caracteres de la demanda nacional relacionando dicho fenómeno con el nivel de ingreso, la inclusión de otros cultivos, el consumo de otras bebidas y el crecimiento demográfico. También se refiere al peso de la demanda externa considerando la incidencia de los mercados tradicionales. El punto 3: "La producción misionera de yerba mate 1940-1980" p.169. Sondea la relevancia de la producción misionera de yerba mate en los últimos tiempos con respecto al porcentaje de inserción de otros cultivos y la intervención de la CRYM como elemento de control. Apunta de almacenamiento, el agotamiento de los suelos y los mecanismos de estímulos ensayados. El punto 4: "La reforestación de la yerba mate" p.186, explica el proceso de sequía de la yerba mate como factor preponderante de la obtención de mejor calidad. El punto 5: "Principales aspectos de la comercialización" p.191, explica el funcionamiento del mercado consignatario y quénes fijan el precio de la yerba, p. 196/7. El punto 6: "La molinería de yerba mate" p.198. Realiza la localización de los molinos en el país. Interpreta por qué posteriormente se instalaban en mayor cantidad en Misiones y cómo se insertan en el mercado nacional. El punto 7: "Nuevo impulso agrícola y forestal" p.210, se refiere a la expansión de una diversidad de cultivos y los obstáculos que ello significa para la producción yerbatana. Resalta este proceso agrícola como allanador del camino hacia el desarrollo de

la reforestación, menciona caracteres y áreas de forestación en la provincia.

#### CONCLUSION:

"(La configuración de un paisaje)" p. 231, el punto 1: "Los cambios hasta 1920" p.231, expresa que hacia 1920, aunque aún existían vacíos económicos-demográficos, ya comenzaba a perfilarse una estructuración del sistema de vida regional en base a la organización económica yerbatana alrededor de un centro importante (Posadas). La ampliación de vías de comunicación conectivas al mercado y el proceso de poblamiento pionero compactado en el espacio regional completaban esta actitud integrativa. En este sentido, demuestra cómo a partir de dos modalidades económicas (extractiva y agrícola), se definen dos poblamientos de índole diversa. Estos conviven complementariamente, actuando selectivamente en la atracción de nuevos pobladores y determinando otros patrones de distribución y estructuras de población disímiles entre sí. Señala la diferencia entre la colonización pampeana y el proceso de poblamiento misionero, p.233.

Norma Oviedo

Prof. de Historia